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Réponse du Comité d’agglomération 
Question demandant la position et la stratégie du Comité d’agglomération sur l’avenir de 
l’Agglomération de Fribourg en cas de fusion du Grand-Fribourg (article 4 alinéa 1 du Règlement 
du Conseil d’agglomération) 
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Le Comité d’agglomération (ci-après Comité) observe que le processus de fusion mené actuellement 
comporte à l’heure actuelle une part importante d’incertitude, tant au niveau du périmètre que du calendrier 
prévu. Dans ces circonstances, il estime primordial de pouvoir s’appuyer sur la structure de collaboration 
intercommunale de coopération que constitue l’Agglomération de Fribourg (ci-après Agglomération). 
Les votes consultatifs prévus, dans le courant de l’année 2019, permettront à ce titre de procéder à une 
première appréciation sur la portée du processus engagé. 

A plus long terme, le Comité estime que les tâches actuellement effectuées par l’Agglomération 
gagneraient à être traitées à une échelle qui corresponde davantage au périmètre fonctionnel de 
l’agglomération fribourgeoise. Le pôle d’attractivité urbain que représente l’agglomération fribourgeoise 
s’étend, en effet, sur trois districts et plus de trente communes. Les réflexions, menées en termes 
d’aménagement et de mobilité ou même en matière économique, culturelle ou touristique, impliquent ainsi 
un traitement régional qui ne peut être pleinement garanti avec les dix communes de l’Agglomération 
politique, ni sur la base des districts tels que nous les connaissons actuellement.  

La coordination technique à l’échelle de ce périmètre élargi a été pour la première fois engagée dans la 
perspective d’un Projet d’agglomération de quatrième génération de l’Agglomération de Fribourg (PA4). 
L’élaboration ou la révision quasi simultanée des plans directeurs d’agglomération et de district sous 
l’impulsion du nouveau Plan directeur cantonal (PDCant) offre une fenêtre d’opportunité technique à la 
coordination des planifications. Ce processus s’accompagne d’un suivi politique entre le Comité, les 
préfectures et les communes concernées. Le concours de la Direction des institutions, de l’agriculture et 
des forêts de l'Etat de Fribourg (DIAF) à cette réflexion est également acquis. 

La consolidation institutionnelle de ces démarches nécessite encore un long et important travail qui passe 
notamment par la révision en cours de la loi sur les agglomérations de l'Etat de Fribourg 
(RSF 140.2, LAgg). Dans tous les cas, le Comité veille à ce que cette réflexion puisse s’effectuer 
parallèlement au processus de fusion afin de préserver l’instrument de coordination régional important 
que l’Agglomération est devenu au cours des dix dernières années. Il a notamment inscrit, à ce titre, un 
montant au budget de fonctionnement pour 2019 afin d’accompagner cette réflexion. Sur cette base, il 
entend, par la suite, conduire une démarche proactive auprès de toutes les instances concernées en vue 
d’établir une stratégie commune pour le bien du centre cantonal au sens large. 

Cette question est ainsi liquidée. 

Fribourg, le 6 décembre 2018 
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Antwort des Agglomerationsvorstandes 
Anfrage betreffend den Standpunkt und die Strategie des Agglomerationsvorstands zur Zukunft 
der Agglomeration Freiburg im Falle einer Fusion des Grossfreiburgs (Artikel 4 Absatz 1 des 
Reglements des Agglomerationsrates) 
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Der Agglomerationsvorstand (nachfolgend Vorstand) stellt fest, dass der derzeitige Fusionsprozess mit 
einem erheblichen Mass an Unsicherheit verbunden ist, sowohl in Bezug auf den Perimeter als auch auf 
den Fusionskalender. Unter diesen Umständen erachtet er es als vordringend, sich auf die 
interkommunale Kooperationsstruktur abzustützen, die die Agglomeration Freiburg 
(nachstehend Agglomeration) verkörpert. Die für 2019 vorgesehenen Konsultativabstimmungen werden 
es ermöglichen, eine erste Beurteilung zur Tragweite des engagierten Prozesses vorzunehmen. 

Längerfristig betrachtet ist der Vorstand jedoch der Ansicht, dass die derzeit von der Agglomeration 
ausgeführten Aufgaben davon profitieren könnten, wenn sie in einem Umfang behandelt würden, der dem 
funktionalen Perimeter der Freiburger Agglomeration besser entspricht. Denn die urbane Attraktivität der 
Freiburger Agglomeration erstreckt sich auf drei Bezirke und mehr als dreissig Gemeinden. Die 
Überlegungsarbeiten, die in Bezug auf die Raumplanung und die Mobilität oder auch in Bezug auf 
Wirtschaft, Kultur oder Tourismus durchgeführt werden, implizieren somit eine regionale Zusammenarbeit, 
die weder durch die zehn Gemeinden der politischen Agglomeration noch auf der Grundlage der Bezirke, 
wie wir sie heute kennen, in vollem Umfange gewährleistet werden kann.  

Die technische Koordination auf Ebene des in dieser Form erweiterten Perimeters wurde erstmals im 
Hinblick auf das Agglomerationsprogramm der vierten Generation der Agglomeration Freiburg (AP4) 
eingeleitet. Die fast zeitgleiche Ausarbeitung oder Überarbeitung der Richtpläne der Agglomeration und 
der Bezirke im Rahmen des neuen kantonalen Richtplans (KantRP) bietet die Gelegenheit für eine 
technische Koordination der Richtplanungen. Dieser Prozess erfolgt im Rahmen einer politischen 
Begleitung zwischen dem Vorstand, den Oberämtern und den betroffenen Gemeinden. Die Unterstützung 
dieser Überlegungen durch die Direktion der Institutionen und der Land- und Forstwirtschaft des Staats 
Freiburg (ILFD) gilt ebenfalls als gesichert.  

Die institutionelle Konsolidierung dieser Ansätze erfordert noch eine lange und umfassende Arbeit, die 
über die laufende Revision des Gesetzes über die Agglomerationen des Staats Freiburg 
(SGF 140.2, AggG) führt. Der Vorstand stellt auf jeden Fall sicher, dass diese Überlegungen parallel zum 
Fusionsprozess stattfinden können, um das wichtige regionale Koordinierungsinstrument 
aufrechtzuerhalten, zu dem die Agglomeration in den letzten zehn Jahren geworden ist. So hat er im 
Besonderen einen Betrag in den Voranschlag der Laufenden Rechnung 2019 aufnehmen lassen, um 
diese Überlegungen auch finanziell zu unterstützen. Auf dieser Grundlage will er anschliessend mit allen 
betroffenen Stellen einen proaktiven Ansatz verfolgen, um eine gemeinsame Strategie zugunsten des 
Kantonszentrums im weiteren Sinne festzulegen. 

Die Anfrage ist damit abgeschrieben. 

Freiburg, 6. Dezember 2018 


